

## La piedra del escándalo

INVESTIGACIÓN



**HIGIENE  
MENTAL Y  
DELINCUENCIA**  
Salvador Allende.  
Fundación Presidente  
Allende/Osoco. Santiago,  
2005, 163 páginas.  
Precio de referencia  
\$5.300

Documento muy comentado durante los últimos meses, aunque es casamente leído, dada la falta de una edición apropiada hasta el presente, es la Memoria médica de Salvador Allende, *Higiene mental y delincuencia* (1933), fuente, a su vez, del discutible apásculo de Víctor Fariñas, y al cual los actuales editores de Allende se dirigen de manera explícita, a objeto de aportar evidencia satisfactoria y acaso definitiva.

Merced a descontextualizaciones sistemáticas, un par de hipótesis contrafactuales, y algo de chismografías, Fariñas logrará, pues, colgarle a Allende el sombrerito de antisemita y admirador de Licurgo, achacando al doctorando el sueño de desenrostrar

tullidos y locos desde la famosa Roca Tarpeya. Se buscaba, para ello en unas cuantas citas de su tesis universitaria, la misma que ahora puede leerse en su totalidad, y cuyo tono de conjunto es meramente descriptivo, consagrando el tema eugenésico apenas dos o tres párrafos.

Porque, en verdad, cada vez que Allende se refiere a la herencia racial como factor en la etiología delictual, lo hace atendiendo puntualmente a alguna autoridad de la época, como el positivista Lombroso, o al católico Emmanuel Mounier, en ambos casos tratando la situación de la criminalidad judía. Empero, jamás estamos ante una opinión del propio Allende, quien se muestra escéptico, en suma, ante los resultados de la criminología en boga. En cuanto a la eugeniosidad, al menos en su versión racista, nuda del estíllo aparece en la tesis, a no ser la reseña más bien neutra de los experimentos endocrinos realizados a la sazón con homosexuales. Anecdóticamente, cabe añadir, el libro de Fariñas fue también publicado en España, aunque con el epígrafe de "contra los homosexuales". Allende vanguardia-

en el holocausto del triángulo rosa? Habrá que averiguarlo.

Polarizando sobre el mismo asunto, por otra parte, Gonzalo Vial (*La Segunda*, 19-IV-2005) reduce el escándalo del "Allende eugenista" a la mediocridad intelectual de su tesis de grado, disculpándolo del exabrupto en razón de la moda socialdarwinista de entreguerras, si bien cuestiona los méritos de la comisión académica que evaluó y aceptó dicha memoria. Vial pregunta entonces, luego de relativizar y minusvalorar a Fariñas, si la solvencia moral y profesional de los evaluadores y directivos universitarios era la adecuada, abriendo nuevamente a los últimos. Sin embargo, entre éstos habría de figurar, precisamente el Dr. Eduardo Cruz-Coke, hombre de fe y ciencia, eminencia en bioquímica, miembro destacado del Partido Conservador y Ministro de Salud Pública en 1937, mismo año en que su ex alumno, Allende, fue elegido legislador. Quizá la "piedra del escándalo" haya rodado lo suficiente, y ya la enigmática Roca Tarpeya sea, al fin, un inofensivo guijarro en el zacato.

CRISTIÁN BARROS

El Mercurio, ST 60. Supl. Revista de Libros. 29-Jul-2005 P. 4

## La piedra del escándalo [artículo] Cristián Barros.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Barros, Cristián, 1975-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La piedra del escándalo [artículo] Cristián Barros.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile